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　　諸位法師，諸位同修，今天是我們來到圖文巴，好像也有十一
年，我們紀念師長這個聚會也有九年，中國古聖先賢常常說七年小
成，九年就有大成。我們想到這句話，感到非常的慚愧，因為我們
這麼多年的時間過去，有沒有成就？實在講說不上成就。佛法、世
法所貴的是覺悟、是回頭，回頭是岸。我們是二０００年移民到澳
洲，二００一年在這個地方建立道場，今年是二００九年。道場建
立，原本想跟同修們在一起共修，沒有想到九一一事件發生之後，
格里菲斯大學、昆士蘭大學的校長到山上來邀請我，到他們學校參
加一次和平會議。我才知道昆士蘭大學有和平學院，以前沒聽說過
，同時知道像這樣的和平學院，在全世界有八所大學有設立的，他
們研究的題目「消弭衝突，促進社會安定，世界和平」。這是樁好
事情。昆大在八個學校裡面還是前幾名的，過去他們的中心理念，
採取西方的想法，用鎮壓、報復。從九一一事件發生之後，他們做
了很深的反思，認為過去的方法沒有效果。所以他就找我，我們在
一起討論，應當放棄以暴易暴的這種理念，而改成真正用和平方法
來解決問題。
　　所以我參與兩次座談會，我把我們中國五千年來，社會的長治
久安那個理念方法，給諸位教授們建言。中國不是用開會、不是用
暴力，用什麼方法？用辦班教學。你看看《禮記．學記》裡面所講
的「建國君民，教學為先」。用教育只要把人教好，人能不能教得
好？肯定教得好。為什麼？因為他的本性是好的。古聖先賢告訴我
們「人之初，性本善」，佛告訴我們「一切眾生本來是佛」，可見
得跟中國古人講的本善是一個意思。人為什麼變成不善？沒人教，



沒人教他就隨順習氣。所以《三字經》一開頭告訴我們，「性相近
，習相遠」，性是自性，自性本善的，大家都一樣，習性就不一樣
，所謂近朱則赤，近墨則黑，你會受環境的影響。如果沒有人教，
這個影響就距離愈拉愈遠，所以古聖先賢從這個地方興起教育的想
法，「苟不教，性乃遷」，教育的想法從這開始。怎麼教法？「教
之道，貴以專」，這種教學的理念在中國流傳了五千多年。這五千
年來改朝換代二十多次，可是這個教學的理念始終不變，每個朝代
都是依教奉行，連滿清入主中國也不例外。可是滿清亡國之後，建
立了民國，把我們五千年教學的理念疏忽了。這也難怪，民國建立
之後，中國的社會一直動亂不安，所以我們疏忽了古聖先賢的教學
，差不多有一百年。這個時間不算太長，但是也不是太短，這一百
多年社會的變化，那就是失去傳統教學的結果。這個結果我們現在
看到，全世界的動亂，在地球上有史以來，沒有見過這樣的亂世！
許多的國家領導人，專家學者、志士仁人無不希望恢復社會秩序，
化解衝突，促進社會安定，世界和平。
　　我們學佛的人知道，無論是世法、佛法，都必須在安定和平的
社會基礎上才能夠發展。社會的不安定、不和平，佛法就不能建立
，不但不能建立，世法也不能建立，今天我們親眼所見的。在今天
佛弟子也不例外，我們第一個使命是什麼？為自己著想，當然念佛
求生淨土，這是無比殊勝的理想。可是我們不能只為自己，也得要
為這個世間苦難眾生，那就應當把我們古聖先賢過去的成就，佛菩
薩教導我們的修學，我們應當做出來，應當介紹給許多在祈求和平
的人士共同努力，把這個社會帶回到穩定裡面和睦。於是我接受了
兩位副校長，昆士蘭大學和格里菲斯大學他們的建議，希望我代表
學校參加聯合國的和平會議。就是我從二００三年開始，到今年七
年，我參加了十幾次會議，多數都是聯合國教科文組織主導，我們



把中國儒釋道三家教學的理念，在大會裡面介紹，做過多次的主題
講演。與會的同仁聽了之後都非常歡喜、都很讚歎，可是會後我們
在一起吃飯、在一起聊天，就有許多人問我「法師，你所講的很好
，那只是理想做不到！」這是真正的危機，就是我們所說的信心危
機。我想了很久要幫助他們，對傳統倫理、道德、因果教育生起信
心，必須要做實驗，科學講實驗，你要拿證據出來。所以我就想找
一個小鎮來推動這個教育，看看能不能做成功？
　　我在新加坡找過，在澳洲也找過，緣都不成熟。二００五年我
回到家鄉，出生地家鄉去看看，幾十年沒有回去，家鄉還有些親戚
朋友，談到這些事情，家鄉父老兄弟們很熱情，說回來做，我們大
家支持。就選一個小鎮，這是地方領導介紹湯池小鎮，居民四萬八
千人，我們的方法就用《弟子規》，用《弟子規》來教學。我們先
徵召老師，我們就用網路報名，報名的人有三百多人，我們的對象
是幼稚園老師、小學老師、初中老師，他們有教學的經驗。在這裡
面選了三十七位，有志一同要做出犧牲奉獻，他們把工作辭掉，來
參與我們的教學，我就辦了一個廬江文化教育中心。我要求老師們
，我說孔子教學成功，二千五百年之後，提到孔子沒有人不尊敬；
釋迦牟尼佛教學成功，他老人家教學四十九年。他為什麼會成功？
實在講很簡單的道理，就是他真的做到，做到之後再說到，人家相
信，人家尊重，肯跟你學。如果你說到之後自己確實能做到，也能
信；如果說到自己做不到，叫騙人。我跟大家講，自己先做到，做
到之後教人是聖人、佛菩薩；說到能做到，這個教育是賢人；說到
做不到叫騙人，騙人時間不會長久，總有一天被拆穿就一文不值。
所以我鼓勵大家要學聖人，要做聖人，我要求這三十七位老師，希
望他們能在四個月，我給他四個月的時間，一百二十天把《弟子規
》落實。《弟子規》裡面總共講了一百一十三樁事，每樁事都要做



到，自己做不到不能教人。
　　沒有想到他們兩個月就做到，我要求他四個月，兩個月做到，
我們很感動，這些老師不是凡人，他們的確有使命感，太難得了。
當時楊老師打電話告訴我這些事情，我說好，太好了，把我們感動
到流眼淚。我說現在就開始下鄉入戶，就展開教學，我們預訂總得
兩年到三年才能看到效果，這個社會風氣真正轉移過來。沒想到這
些老師下鄉入戶教學不到四個月，大概三個半月，這個小鎮的風氣
沒有一百八十度的轉變，也應該有一百六十度的轉變，我們太歡喜
。感到什麼？證明了《三字經》上講的「人之初，性本善」，證明
人性本善。第二個讓我們感覺得吃驚，人民怎麼是這麼好教的！我
們以為要教二、三年才能回頭，怎麼教了不到四個月就回頭。人的
良心發現，不好的這些毛病習氣都能夠改掉，顯著的人與人之間懂
得禮貌、懂得謙讓，這很不容易。離婚率大幅度的降低，幾乎到沒
有，婆媳不和的現象沒有了，小孩懂得孝順父母，兄弟和睦，鄰里
和睦，鄰居不再為小事情爭吵，這個社會犯罪率幾乎等於零。街道
清潔，我們的老師走在路上看到垃圾就撿，撿了兩個星期，小鎮居
民不好意思丟垃圾，人人都知道愛護、知道關懷。這都是出乎意料
之外的，真幹，老師帶頭幹！
　　我們看到這麼樣的效果，就想到如何把它介紹到聯合國，我們
在一想它真有感應，就是祖宗之德，三寶加持。兩個月之後，聯合
國教科文總部來找我，邀我在巴黎主辦一個大型的活動，叫「紀念
釋迦牟尼佛二千五百五十週年」。這是非常難得的機會，我一口答
應，把我們湯池小鎮所做的實驗，不到四個月這種成績，向聯合國
做報告。全世界派往聯合國的這些使節一百九十二個人，都希望到
湯池去考察、去參觀，這個令人非常興奮。我們的中心到現在三年
了，到去年年底三年，我們的目標達到了，就是做給聯合國看的，



告訴大家，倫理、道德、因果跟宗教教育不是理想，在現前這個時
代可以落實，而且只要你去做，很快就能看到效果，我們已經把榜
樣做出來。所以這些年來，我確實是幫助一些學校從事於和平工作
，對於學院照顧就比較少。
　　所以這次我回來，我希望學院裡面的出家眾，應當把全心全力
在經教上下功夫，不但要做到信解，希望更能夠提升到行證，你才
能真正得受用。湯池這些老師能做得到，我想我們這些出家的同修
也能做得到，問題就是你肯不肯做？一定從自己本身做起。希望淨
宗學院名符其實，什麼時候我們正式開班教學？就看你們出家眾，
你們哪一天覺得自己有能力出來教學。這個教學要記住，自己要做
到，我們必須把《弟子規》做到、《感應篇》做到、《十善業》做
到、《沙彌律儀》做到，你做不到你就騙人。你自己做到你就有佛
菩薩的底子，基礎奠定然後在經教裡一門深入，長時薰修，一生當
中專攻一部經、專講一部經。如果我們這裡有十個老師、有十部經
就可以開班教學，我們向政府申請，先辦短期三個月一期，像我早
年在新加坡所辦的。短期辦兩年，一年辦三屆，兩年辦六屆，目的
是提升教學的經驗、提升教學的能力。兩年之後辦長期的，辦三年
班、辦五年班，可以授學位，澳洲政府所承認。
　　我們今天的學院，如果能向這個目標去邁進，那就容易，那就
真正能報老師、報護法的恩德，而不是在此地聚會說幾句空話而已
，我們要有行動來表現，希望大家努力。你們來告訴我，你們選一
部經，這部經講得不錯，來告訴我，我們就向政府申請開班教學，
從海外招生，出家、在家都可以來學習。這是我今天在此地，給同
學們一點點的貢獻，希望我們共同努力。今年我們還有一個活動，
也是在聯合國做第二次的，將倫理、道德、宗教教育做廣泛的介紹
。這個活動完了之後我就不會再參與，國際或者是國內的所有一切



活動，我都不參加，我年歲太大了，就是老老實實在家裡面講《華
嚴經》，老實念佛，求生淨土。我們不再東奔西跑，希望同修們都
能夠定下來一門深入，長時薰修，我相信十年之後那就有大成。過
去的十年疏忽、浪費了，往後的十年再不能抓住，那這一生不能成
就，果然能抓住還來得及。我的話就說到此地，謝謝大家。


